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БИРЖА... ВМЕСТО ГОСПЛАНА
Вчера исполнилось 45 лет^,_ _  

со дня атомной бомбардировки Хиросимы

Аксиома, не требующая доказательств: свободному про
изводителю нужен свободный банк. Рыночной экономике— 
биржа. Появление коммерческих банков два-три года на
зад стало первым по-настоящему серьезным шагом в сто
рону рынка. Кстати, в Свердловске их число приближает
ся к первому десятку. А крупнейший среди них — Сверд
ловский коммерческий банк ускорения социально-экономи
ческого развития территории ^КУБ-БАНК».

(Зарегистрирован 24 февраля 1989 года с уставным ка
питалом в 5 миллионов рублей. За прошедшие полтора го
да уставной фонд увеличил до 22 миллионов, общие акти
вы превысили 130 миллионов рублей. Только налога го
сударству в нынешнем году выплачено банком около двух 
миллионов рублей.. На благотворительные цели перечисле
но 97 тысяч.

Но речь не о красивом настоящем, а о прекрасном будущем 
(если оно, конечно, состоится!)

«Биржа, брокеры, маклеры. аудиторские фирмы», — слова, 
замелькавшие недавно на страницах советской прессы, шоки-
ровали поначалу массового читателя, 
к сберкассам.

— Но биржа в СССР все-таки будет! 
щил в апреле достаточно популярный 
недельник «Коммерсант». Тогда же мы

привыкшего разве что

И уже осенью. — Сооб- 
в деловых кругах еже- 
узнали, что Биржевой

совет (учредителями которого стали: Всероссийская ассоциация 
коммерческих банков СССР и Российский банковский союз) 
организовала обучение специалистов нужного профиля. А го- 
лоаным банком будущей биржи определен наш сосед — челя
бинский «Ротор-банк». В 21 городе страны готовятся к откры
тию брокерские отделения биржи. В Свердловсие такое пред
ставительство организовано при «КУБ-БАНКЕ».

(В качестве справки: брокерские представительства — по
среднические представительства, открываемые при коммерче
ских банках для биржевых операций. Они оказывают помощь 
организациям в поиске покупателей для размещения свобод
ных денег и ценных бумаг: векселей, акций, облигаций, уста
навливая их первоначальную цену).

...Познакомить читателей с деятельностью «КУБ-БАНКА» на

энтузиазме, им не хватает 
опыта. Мы создали при бан
ке так называемую «трил- 
лерскую службу». На вновь 
открываемых малых пред
приятиях она готова взять 
на себя ведение бухгалтер
ского учета, разработать не
обходимые нормативные до
кументы, снабжать различ
ной коммерческой информа
цией. Служба может ока
зывать и разовые консуль
тации.

На Западе также сущест
вует закон, обязывающий 
предприятия иметь договоры 
с «аудиторскими фирмами». 
Там вообще очень силь
ная система независимых фи
нансовых служб. Работаю
щие в них высококвалифи
цированные экономисты, ме
неджеры помогают фирмам 
отладить , внутренний и 
внешний оборот документа-
ЦИН и периодически прове- 

своих подопечных,ряют 
чтобы в установленный
рядок
ошибки, 
служб — 
нимателю,

пе вкрались
Задача 

помочь
а не

его за какой-либо

по
досадные 

таких
предпри- 
покарать 
промах.

рождающемся рынке ценных 
ля председателя правления 
УШАКОВСКИХ:
—* В настоящее время 

биржа не действует, хотя —■ 
по нашим оценкам — Сверд
ловская область может пред
ложить сегодня акций на 
сумму' более миллиарда руб
лей, то есть — более рацио-

бумаг мы попросили заместите- 
банка Татьяну Александровну

нально перераспределить
средства между предприя
тиями и привлечь в наш 
регион дополнительно боль
шие деньги. Многие пред
приятия готовы выпустить 
акции, имеются и потенци
альные покупатели, но...

КОРР.: Мы, Татьяна 
Александровна, еще вернем
ся к этому щекотливому воп
росу, а пока расскажите, 
что такое биржа?

Татьяна Александровна: 
Это место, где вместе схо
дятся спрос и предложение. 
На фондовых биржах — 
конкретные товары: хлеб, 
металл... На биржах ценных
бумаг векселя, акции...
В нашей стране сегодня ни
кто не может с точностью 
сказать, сколько выпущено, 
например, топоров, кто их 
предлагает, наконец, каков 
на них спрос, кто — поку
патели? Западные биржи 
ежедневно дают точный от
вет на такие вопросы. А в 
зависимости от спроса и 
предложения устанавливают 
единую на территории стра
ны цену товара в тот момент 
времени.

Топоры, конечно, удобный 
пример для читателя. Бир
жи следят за колебанием 
спроса и ценами на страте
гические виды товара. В Ка-

выпустили акции на милли; 
он рублей, чтобы открыть 
прибыльное с их точки зре
ния дело. Брокер (человек, 
имеющий право на проведе
ние официальных сделок на 
бирже) изучит финансовое 
состояние клиента, оценит 
возможный спрос на буду
щий товар и, если оценки 
будут положительными, ор
ганизует продажу ценных 
бумаг предприятия через 
биржу'. Или — откажет, если 
доводы предпринимателей 
покажутся ему малоубеди
тельными. Но это совсем не 
значит, что предлагаемая 
идея будет обречена. (Тем и 
хороша биржа в отличие от 
Госплана. — прим, авт.) 
Кооператив в этой ситуации 
может обратиться к макле
ру: человеку, который зани
мается продажей акций вне 
биржи, в частном порядке. 
Добавлю, что на Западе са
мые рискованные коммерче
ские операции проводятся 
вне биржи, именно здесь в 
минуты разоряются или 
получают миллионные со
стояния.

В отличие от наших фи
нансовых контролирующих 
органов. Подобное , отделе
ние мы, видимо, будем фор
мировать при банке.

Советским бизнесменам не 
стоит забывать, что на курс 
акций влияют и такие по 
нашим меркам мелочи.
как доверие
лю предприятия,

к руководите-
его «об-

Но... нет такой другой
И наи-страны, как наша............ — 

большая б ложность (в тех-

на де 
всего.

это зерно, прежде
У нас видимо,

должен быть металл, лес, 
бумага, нефть. К слову, в 
свое время наша страна по
несла значительные убытки 
на «нефтедолларах» только 
потому, что не придала серь
езного значения работе за
падных бирж и пропустила, 
не учла момент резкрго па
дения цен на этот вид 
сырья.

Нечто похожее происхо-

ническом плане) заключает
ся в том, что Союз распола
гается- в нескольких часо
вых поясах. Меж тем, дан
ные о курсах акций должны 
в течение минут (по специ
альной информационной се
ти) поступать в головное 
отделение биржи и на ее 
брокерские представительст
ва. Над этой проблемой мы 
работаем.

Мне хотелось бы коротко 
рассказать и о тех новых

раз жизни» и, естественно, 
порядок в финансовой доку
ментации.

Одним словом, подготов
ка биржи к работе идет пол
ным ходом. И можно прог
нозировать, что акции пред
приятий будут в отличие от 
государственных, пользо
ваться значительным спро
сом. Если французское го
сударство исправно. платит 
дивиденды по облигациям 
займа 1812 года, то к цен
ным бумагам нашего госу
дарства доверие, увы, осно
вательно подорвано.

КОРР.: Но что же меша
ет открытию в стране рынка 
ценных бумаг?

Татьяна Александровна: 
Во-первых, отсутствие таких 
важных законов, как закон о 
банках, о бирже, а глав
ное — толковый закон о на
логообложении предприятий. 
По нынешнему законода
тельству акционерные обще
ства в настоящий момент 
должны выплачивать с при
были 60 процентов налога. 
Это немыслимая цифра, де
лающая биржевую деятель
ность маловыгодной. При
снижении 
35—40 
ожидать

налога уже до 
процентов можно 

взрывообразного
выпуска ценных бумаг. Но
это во-вторых

услугах, которые 
предлагать банк 
клиентам. Все эти

начинает
нашим 

иововве-

неизбежно новое 
вне. С появлением 
количества акций

- выявит 
препятст- 

такого 
заработ-

дения часть программы

дит и на биржах ценных бу
маг. Например, какой-то ко- 
---------- (или предприятие)оплатив

по формированию рынка цен
ных бумаг. Мы оказываем 
поддержку предприятиям 
малой экономики: коопера
тивам, арендным предприя
тиям, акционерным общест
вам, инженерным центрам... 
Деятельность рожденных 
реформой предпринимате
лей держится в основном на

ная плата на многих пред
приятиях и в банках резко 
вырастет, а по новому зако
ну о подоходном налоге 
много зарабатывать стало 
невыгодно. Так что открытие 
биржи, за организацию ко
торой взялись, замечу, сво
бодные коммерческие бан
ки, сдерживается сегодня 
во многом государством.

Беседовал С. ЗУЕВ.

Наш банк информации

Л ТЕЛЕФОН МОЛЧИТ.
Лучший 

получения
способ быстрого 

информации —
нечно, но большего и не

телефон. Поэтому именно та
ким способом мы обратились 
к нескольким горкомам и 
райкомам Свердловской об
ласти с просьбой рассказать 
о последних новостях.

На один и тот же задавае
мый вопрос: «Что происхо
дит? Нет ли чего-нибудь ин- 
тересненького?» давался, как 
правило, один и тот же от
вет: «Ничего не происхо
дит» (возможна экспрессия, 
кал, например, в одном из 
комитетов Каменска-Ураль- 
ского игриво соткровеннича- 
ли: «Ничего не происходит, 
гнием помаленьку»). Это, 
конечно, еще ничего не оз-

требовалось.
Наиболее богат информа

цией оказался Карпинск. 
Горкой отправил 100 чело-
век школьников в со-
ставе трудовых уборочных 
отрядов в Ростов-на-Дону, 
причем 20 процентов детей— 
трудновоспитуемые подрост-
ки. Руководит этим меро-

начает, 
сомола

так в комитете ком- 
мотозавода города

Ирбита этими словами при
крыли подготовку к отчет-
ным выборам в первичных 
комсомольских организациях 
и отправку третьей смены 
в заводской лагерь «Мали
новка». Повседневность, ко-

приятием 1-й секретарь гор
кома Олег Леоикин. За ра
боту же с детьми — в пио
нерлагерях — отмечены сек
ретари комсомольских орга
низаций городских предприя
тий Владимир Заикин и Ла
риса Чикунова. В городе 
создано новое комсомольское 
ремонтно-строительное пред
приятие «Шанс», занимаю
щееся сейчас благоустройст
вом детской поликлиники и 
Центральной горбольницы. 7 
процентов от прибыли 
«Шанс» наметил перечис
лить в фонд городской боль
ницы.

Что же касается внутрико- 
митетских новостей — здесь 
идет сокращение аппарата. 
Функции 3-го секретаря пе
реданы 2-му, комитет отка
зался от секретаря-машини
стки и водителя. Плюс ко 
всему, молодежная депутат
ская группа добилась того, 
что в повестку дня сессии 
горсовета, которая состоится 
6-го сентября, включен воп
рос о комсомоле Карпинска, 
и сейчас разрабатывается 
программа молодежи.

Эти сведения достались 
достаточно безболезненно, к 
тому же с самого начала бы
ло обещано, что «интерес- 
ненького много». Но раз на 
раз не приходится — напри
мер, в одном из городских 
комитетов после традицион
ного вступления: «Ничего не 
происходит» отвечать отка-
зались наотрез,
следующую 
«Конечно,

представив 
мотивировку:

кое-что происхо-
дит, сказал женский го

Этот мальчик чудом уцелел после бомбардировки.

Утверждение, что страна стоит на пороге рыночных отно
шений, уже успело стать банальным. Но менее правильным 
оно от этого не стало, и поскольку топтаться на пороге 
невежливо да и невыгодно — нужно идти. Сделаны первые 
шаги, появились первые проблемы. Решить их, помогать 
предприятиям в этом нелегком переходе призван и государ
ственный арбитраж.

О функциях этой организации подавляющее большинство 
из нас знает только понаслышке. Желание поближе позна
комиться с работой «экономического суда» и привело меня в 
кабинет Главного государственного арбитра Свердловской 
области М. И. ЩЕКУТОВОИ.

Точка зрения

НАША СЛУЖБА
НО ТРУДНА

— Маргарита Ивановна, 
чем же занимается Госарбит
раж?

— Мы решаем все хозяй
ственные споры между пред
приятиями, объединениями, 
организациями, учреждения
ми, кооперативами. Споры 
могут касаться условий за
ключаемых договоров, либо 
быть имущественными. На
пример, по расчетам между 
предприятиями, по качеству 
продукции, по перевозке 
грузов и т. д.

Много дел по экологиче
ским проблемам. Мы взы- 

. спиваем с предприятий 
убытки, наносимые природе.

В наши обязанности вхо- 
дит и предупредительная, 
профилактическая деятель
ность. Если в процессе рас
смотрения споров обнару
живаются какие-то наруше
ния законности, мы ставим 
перед заинтересованными 
лицами ’ вопрос об их устра
нении.

НЕ ОПАСНА,
Подаем предложения по 

совершенствованию законо
дательства, занимаемся 
юридической пропагандой, 
читаем лекции.

— А структура организа
ции?

— У нас работают 16 ар
битров. Каждый занимается 
рассмотрением споров в 
одной отрасли промышлен
ности.

— Узкая специализация?
— Да, иначе нельзя. Ар

битр должен быть подго
товлен не только юридиче
ски, но и экономически. В 
год мы рассматриваем свы
ше 20 тысяч споров — на
грузка очень большая.

— Спасибо, будем счи
тать, что знакомство состо
ялось... Ни для кого се
годня не секрет, что за по
следние годы положение в 
экономике ухудшилось. Ка
кие споры приходится раз
бирать арбитражу в это 
кризисное время?

— Очень большой про
цент составляют договорные 
споры. Предприятия полу
чают самостоятельность,

рвутся сложившиеся связи. 
Очень серьезная проблема. 
Приведу достаточно харак
терный пример. Завод «Урал- 
кабель» поставляет свою про
дукцию не .только предприя
тиям области, но и в другие 
регионы страны. Сейчас они 
не могут обеспечить эти 
предприятия проводами, так 
как поставщики из Донецка 
не обеспечили их резиной. А 
у тех — нет мела. Госарбит
раж Донецкой области вы
нес решение: резину изгото
вить пропорционально обес
печению сырьем. А это — 
только 30 процентов потреб
ности. И сейчас «Уралка- 
бель» ставит вопрос о рас
торжении договоров.

Много хлопот доставляют 
и кооперативы. Очень часто 
юридическая грамотность у 
них отнюдь не на высоте. 
Есть и другие причины. Не
давно одно из объединений 
заключило с кооперативом 
«Сервис» договор на постав
ку компьютеров. Объедине
нием под высокие проценты 
был взят в коммерческом 
Морбанке кредит на 3,5 млн. 
рублей. А кооператив ком
пьютеры не поставил. Мы 
постановили — взыскать 
деньги с кооператива. Но 
на счете «Сервиса» в банке 
этих денег нет.

— Маргарита Ивановна, 
у меня последний вопрос. 
Какой вы видите свою рабо
ту в новых условиях?

— Нашей задачей являет
ся защита прав и законных 
интересов предприятий. По
этому в любых условиях мы 
будем выполнять свой долг.

И. СУББОТИН.

Урожай-90 Открытый город

ЧАС СТРАДЫ
ПРОБИЛ
В Каменском районе нача

лась косовица зерновых. На 
поля с рожью вывели свою 
технику уже такие хозяйст
ва, как «Родина», «Кислов
ский», «Пироговский», «Кол- 
чеданский».

Приятно посмотреть, как 
подготовились в нынешнем 
году к приему нового уро
жая в Бродовском совхозе. 
Ровная лента асфальта про
тянулась от главной дороги 
до ворот зерносушильного 
комбината и устремилась 
дальше по зернотоку. За
сверкали на солнце обнов
ленные металлические кры
ши складов. Чтобы управить
ся ко времени, работы здесь 
ведутся до позднего вечера, 
в том числе и в выходные 
Дни.

А вот в совхозе «Россия» 
ждут у моря погоды. Выве
ли комбайны в. поле, но тех
ника почти сразу же встала, 
оказалась неподготовленной 
как следует к жатве зерно
вых.

— Мы только еще пробу
ем, — успокаивает больше 
самого себя главный агроном 
хозяйства Г. М. Мергеев.

На зернотоке нет еще и 
сушильного мастера, не го
воря уж о рабочих. Прибу
дет зерно, а сушить неко
му, а ведь час страды уже 
пробил.

М. ЧЕРНЫШЕВ.
Каменский р-н.

лос, — но я не считаю это 
достойным освещения в га
зете». И над городом повис
ла тайна. Нет, так нет. По 
крайней мере, честно. Куда 
более загадочным оказался 
очередной горком, где без
апелляционным тоном заяви
ли: «Это не телефонный раз
говор» — и добавили: «По
добную информацию мы да
ем только в письменном ви
де, либо с глазу на глаз».

Несколько фактов, свя
занных воедино, могут дать 
почти исчерпывающую каче
ственную характеристику. 
Так, Первоуральский гор
ком ВЛКСМ сообщил (опять 
же после известной фразы) 
об организации в городе 
военно-спортивного лагеря 
имени Пилевина по типу ми
ни-армии для подростков. На 
водохранилище раскинут вы
ездной лагерь клуба «Ва
тервейс» со спартанским ук
лоном, где 14—-16-летние 
подростки могут ходить на 
яхтах и заниматься разнооб
разной физической подготов
кой. На 19 августа горком 
планирует турнир по ринг- 
бенде. «Каникулярное вре
мя, — доносится из трубки. 
— Отдыхать надо!». Слыш
но, что на том конце трубки 
улыбаются.

...Не правда ли, почти 
Рио-де-Жанейро?

Л. БОЧАРОВА.

«Гулливеры» с острова Эйре
Джонатан Свифт родился в 

Ирландии, в Дублине, там же 
закончил университет. Да-да, 
тот самый Свифт, автор «Пу
тешествий Гулливера», вечной 
книги для детей и взрослых 
всех времен и народов.

Корабельный врач Лемюэль 
Гулливер, как известно, посе
щал далекие и невероятные 
страны. А до некоторых пор 
наша страна была для «ос
тального мира» именно неве
роятной. И уж в нашей не
вероятной стране Урал был 
для заморских Гулливеров ме
стом не менее загадочным и 
закрытым, чем, допустим, Стра
на лилипутов или великанов. 
Как уж вам больше нравит
ся?..

Великий сатирик Свифт 
смеялся над политиками, чья 
политика не стоила «выеден
ного яйца». Помните знамени
тую войну «тупоконечников» с 
«остроконечниками»? Она да
же называлась прямо-таки в 
свифтовском духе — «холод
ная».

...И вот, в минувшую пят
ницу в Свердловском аэропор
ту «Кольцово» произошло со
бытие, озадачившее бы, пожа
луй, даже богатое воображе
ние создателя «Гулливера». 
Одиннадцать его соотечест
венников из Ирландии, проде
лав путь от самой западной 
оконечности Европы, до, счи
тайте, самой восточной, всту
пили на уральскую землю.

Это группа школьников 15- 
17 лет, которую сопровожда
ет директор школы Джон 
Медликотт. Они прибыли по 
приглашению нашего отделе
ния БММТ «Спутник» и Малой 
академии наук УрО АН СССР. 
Говорят, «первая ласточка не 
делает весны». Но справедли
вости ради стоит напомнить, 
что первой такой ласточкой 
стала небольшая делегация из 
Ирландии, возглавляемая 
профессором Дублинского уни
верситета Королевской акаде
мии наук Фрэнсисом Хэггарти. 
Тогда, в начале мая, выража
ясь языком официальным, и 
была достигнута договорен
ность о целой программе обме
на молодежными группами на
ших стран.

в
«8W

Она включает в себя укреп
ление культурных, научных 
связей, вопросы экологии, а 
главное: все то, что мы сей
час называем «народной дип
ломатией». А коли так, то и 
было решено, что мост дру
жбы «Дублин—Свердловск» 
откроют дети. Ведь их раско
ванности и сознания, надо ду
мать, уже не коснулись отжив
шие идеологические «страшил
ки».

Конечно, для подбора ребят 
с нашей стороны было важно 
и знание английского, и «на
учные заслуги» в Малой ака
демии наук, и увлечения, а 
поэтому перед приездом про
изошел обмен подробными ан
кетами. Так что, когда наши 
мальчишки и девчонки с цве
тами встречали у трапа рове
сников-ирландцев, каждый 
уже знал своего «вычисленно
го» по интересам и по харак
теру друга. И, что поразитель
но, иные даже внешне оказа
лись чем-то похожи!

Вот рыженькая, с кнопоч
ками веснушек девчушка —

ну, вылитая Пеппи Длинный 
чулок! — уже о чем-то щебе
чет со своей новой подругой. 
II сразу даже не поймешь, ко
торая из них наша.

Ну, а потом, после первых 
рукопожатий и знакомств, 
здесь же, в здании аэропорта 
прошла импровизированная 
пресс-конференция, первая в 
жизни «народных дипломатов» 
с той и с другой стороны.

Сначала заведующий кафед
рой иностранных языков архи
тектурного института Влади
мир Семенович Краев привет
ствовал дорогих гостей от 
имени организаторов встречи 
и всех свердловчан. А затем 
Джон Медликотт поблагода
рил уральцев за теплый прием 
на самой границе Европы и 
Азии, сообщил о письме, ко
торое он привез от мэра Дуб
лина мэру Свердловска и ска
зал, что, конечно, «мост друж
бы» позволят народам наших 
стран лучше узнать друг дру
га.

А вот это бы как раз не 
помешало. Ведь, судя по отве

там ирландских ребят, никто 
из них до последнего времени 
и не подозревал о существо
вании такого города, как 
Свердловск. Отправляя своих 
детей в столь далекое путеше
ствие, родители знали лишь, 
что «это где-то в Сибири». 
Поразимся же их отваге, па
мятуя о том, какие ассоциации 
это слово могло у них вызы
вать.

Много было вопросов, в том 
числе и про то, как оценивают 
юные ирландские болельщики 
выступление своей сборной на 
чемпионате мира по футболу, 
и даже про хорошо извест
ную у нас ирландскую рок- 
группу «U-2». Но гости устали, 
ведь путь неблизкий: вся Ев
ропа была под крылом.
fА теперь — в автобус и к 

УПИ. Там их уже ждут роди
тели наших ребят, ведь жить 
ирландцы будут в семьях со
ветских детей. И встречать их 
надо, как вы понимаете, не 
только «хлебом и солью».

Впереди — большая про
грамма встреч и занятий в Ма
лой академии ' наук, беседы 
по проблемам экологии, зна
комство с городом, культурный 
отдых. Незаметно ’ пролетит 
время, и 15 августа ирландцы 
вылетят домой, но уже не од
ни, а вместе с новыми друзья
ми из Свердловска.

...Эйре — древнее название 
Ирландии. Оно из тех давних 
времен знаменитых ирландских 
саг, когда отважные морепла
ватели пускались в далекие 
путешествия к еще неизведан
ным странам. Земляк наших 
гостей Свифт тоже отправлял 
своего героя в самые неожи
данные края. Юные «Гулливе
ры» с острова Эйре в чем-то 
похожи на них.

Киплинг как-то обронил: 
«Восток есть Восток. Запад 
есть Запад, и им никогда не 
сойтись».

Так-таки никогда!1..
в. возчиков.

НА СНИМКАХ: первые ша
ги по уральской земле; руко
водитель группы ирландских 
школьников Джон Медликотт.,

Фото В. ЯКУБОВА.
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НА СМЕНУ!

Быстрый карандаш
— Ты бы хотела, чтоб твои дети пришли в стройотряд?
— Да, — без колебаний, просто бросила в ответ командир 

ССО «Ювенес» Ирина Фролова. Наверное, эта преданность 
стройотрядовскому движению вливается в кровь и плоть 
каждого, кто побывал на целине хотя бы раз. И чем больше 
пролито пота на целине вместе с отрядом, тем сильнее эта 
верность, эта любовь, эта нежность...

«Ювенес» родился 22 года 
назад на стройфаке УПИ. Это 
был один из первых женских 
отрядов факультета. И трудо
вая его биография столь же 
ярка, как и звонкие имена 
всесоюзных строек того вре
мени. Сегодня девушки рабо
тают в Каменске-Уральском на 
строительстве спорткомплекса 
«Олимп», ведут отделочные

фик». Наверное, для солидных 
американцев они были частью 
самой природы: живые, непо
средственные, смешливые.

— Сколько бы ни существо
вал отряд, он никогда не бу
дет знать, что такое чопор
ность и зазнайство, — заме
чает командир Ирина.

А я добавлю от себя, что 
гостеприимство «Ювенес» —

НОСТАЛЬГИЯ.. 
ПО НАИВНОЙ

и штукатурные работы. В Ка
менске отряд квартирует пя
тый раз, и можно без ложно
го пафоса сказать, что город 
стал ему родным. Здесь дев
чата работали на многих 
стройках: детско-юношеской
спортивной школе, профтех
училище, в цехах производ
ственного объединения «Ок
тябрь».

В отряде любят вспоминать 
десанты прошлых лет. И с 
особой нежностью говорят о 
Надыме. Было это год назад. 
Девчата поехали на отделку 
жилых домов в Тюменскую 
область. Все было иное: даже 
люди жестче, энергичнее, но 
как-то добрее, открытее, чем 
у нас. Пленила девичьи серд
ца дикая красота северной 
природы. Не без гордости 
вспоминают девчата, как оча
ровали они американскую де
легацию из авторитетнейшего 
журнала «Нэйшенел джиогра-

До шестнадцати...
В Тавде подросткам найти 

работу не. так-то просто.
Где-то в середине мая в тав- 

динских школах появились не
взрачные на вид объявления, 
зазывающие школьникцв пора
ботать. Раньше подростки са
ми — часто безуспешно—иска
ли себе работу. Казалось бы, 
в этом году ситуация упрости
лась. Хочешь поработать — 
обращайся в специалбное бю
ро, которое берет на себя 
функции посредника между, 
школьником и производством.

— В мае к нам обратились 
с просьбой помочь найти ра
боту 155 школьников, — рас
сказывает Т. Одинцова, сот
рудница бюро по трудоустрой
ству. •— На предприятиях го-

ДЛЯ ВАС
РАБОТЫ НЕТ

рода для них было заброниро
вано 254 рабочих места, но на 
сегодняшний день трудоустро
ено лишь 82 человека.

Почему же не выполняется 
постановление Тавдинскогогор
исполкома по этому вопросу?

Например, лесокомбинатом. 
Предприятие было обязано 
трудоустроить 60 подростков, 
а приняло лишь 21. В прошлом 
году на складе пиломатериа
лов работали 30 ребят. Плано
вые задания выполняли на 
140—150 процентов. Ны
нешним летом на складе не 
работает ни один подросток. 
Как объяснила инспектор от
дела кадров Г. К. Ефремова, 
на комбинате сложилась труд
ная обстановка с сырьем.

...Директор хлебозавода 3. Ф.
Чуваейа заметила, что в 
условиях хозрасчета школьни
кам будет сложнее найти ра
боту. ведь трудовым коллек
тивам использовать их труд 
невыгодно.

На гидролизном заводе ре
бят взяли в ремстройгруппу 
и детский комбинат. С августа 
зар»'->тал лагерь труда и от
дыха зля учащихся подшеф
ной школы.

Не легче в Тавде и с органи
зацией труда и отдыха «труд
ных» подростков.

— На учете в ИДИ, — рас
сказывает начальник инспек
ции по делам несовершенно
летних Тавдинского ОВД Т А. 
Болотова, — 216 человек. По
ловина — предоставлены са
мим себе.

Милиция заговорила о тру
доустройстве своих подопечных 
еше зимой А результаты прак
тически нулевые

Летом совершается семьде
сят процентов всех преступле
ний. регистрируемых за год. За 
первое полугодие преступность 
среди несовершеннолетних вы
росла на 22 процента по срав
нению е прошлым голом. К 
уголовной ответственности при
влечено 32 человека, один
надцать из которых нигде не 
учились и не работали.

_  В Тавде, — считает Т. А. 
Болотова, — нет органа, кото
рый взялся бы за решение 
проблемы летнего трудоустрой
ства тех, кто еше не имеет 
паспорта. По действующему 
законодательству эти функции 
должна выполнять комиссия 
горисполкома по делам несо
вершеннолетних. У нас эта ко
миссия бездействует

Председатель этой комиссии 
избран на должность недавно. 
И, по его словам, все, что ос
талось в наследство, — «раз
битое корыто». Работу прихо
дится начинать сначала. Но в 
течение года вопрос о летней 
трудовой четверти на заседа
ниях комиссии поднимался... 
один раз. В. СОЛОВЬЕВ.

Тавда.

одна из лучших его черт. И 
доброжелательность друг к 
другу исключительная. Здесь 
не любят ссор. Не хочу убеж
дать, что у отряда «нет проб
лем». Но они сейчас раство
рились в нашем разговоре о 
самом главном, о сути строй
отрядовского движения.

За окном давно непрогляд
ная темень и засыпающий го
род. А в командирской ком
нате сочиняется очередная 
отрядная песня. Путаясь меж
ду сидящими девушками, ра
достно мечется по комнате 
всеобщий любимец Барик — 
маленькое, лохматое, рыжее и 
очень симпатичное существо 
редкой породы чио-хуа-хуа.

— Романтика не вписывает
ся уже в нашу жизнь. Роман
тика—это единение. А сегод
ня люди одиноки и инфан
тильны, — Ирина говорит это 
спокойно, мягко. В голосе — 
чуть пробивающееся сожале-

Если тебе от 18-ти до 30-ти, ты только что закончил вуз, тех
никум, училище, школу, отслужил в армии и мечтаешь о само
стоятельности, помни...

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОЮЗНЫЙ ОРДЕНА ЛЕНИНА 
СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫЙ ТРЕСТ — ЭТО... РЕШЕНИЕ 
ТВОИХ ЖИЛИЩНЫХ ПРОБЛЕМ.

Общежитие — в течение месяца.
Отдельная квартира:
— Верхний Тагил — в течение двух лет,
— Среднеуральск — в течение трех лет,
— поселок Белоярский — в течение четырех лет.
Спешите: ГСП-180, 620002, Свердловск, Ленина, 97а. Теле

тайп: 221286 «НОТА». Телефоны: 44-07-10 (приемная), 24-63-81 
(отдел кадров).

О ПОБЕДИТЕЛЯХ
5 августа завершился традиционный, 

тринадцатый по снегу, фестиваль стройот
рядовской песни «Знаменка». Завсегдатаи 
конкурса отмечают, что на этот раз фести
вальная поляна с трудом вместила всех же- 
'лающих услышать новые песни.

Среди дипломантов «Знаменки» — при
знанные «корифеи* целинного творчества: 
«Каравелла», «Вега». «Эридан», «Мечта» 
(УПИ), Мигране» (СГМИ). И относительно

новые для неискушенного зрителя имена: 
«Фотон», «Механик» (УПИ).

Лауреатами стали песня «Уеду в ССО, или 
Чудесная страна» (ССО «Ассоль», УПИ), 
поднимающая актуальную тему эмиграции 
советской молодежи в особо развитые стра
ны», и «Бирюзовый берет» («Импульс», 
УПИ) — «вечная тема любви», поднятая в 
песне, всегда найдет отклик в сердцах не 
только слушателей, но и жюри, познавшего 
жизнь во всех ее противоречиях.

Лестница. Переход. Еще ле
стница... Мгновение — и нас 
встречают удивленные глаза 
прохожих. Они—прохожие — 
обступают со всех сторон ве
селую толпу, выва
лившуюся из дверей 
здания Свердловского ре
зерва проводников. А в ушах 
стоит неумолчное: «Ну вы 
же телеграмму получили! 
Поставьте, пожалуйста, по
езд на первый путь. Юбилей 
у нас, понимаете!» И Володя 
Башорин, заместитель коман
дира Свердловского экспресс, 
отряда, нажав на рычажки 
телефона, набирает следую
щий номер.

Сегодня на Свердловской 
железной дороге необычное 
событие, нерядовое. Исполни
лось пять лет с тех пор, как 
поезду «Свердловск—Нижняя 
Тура» присвоено звание «фир
менный». Поезду, который 
шестой год обслуживает сту
денческий отряд проводников 
«Уралочка». Обслуживает 
круглый год. Раз в неделю 
студенты надевают го
лубую форму, и... «Поезд 
№ 659 «Уралочка»... отправ
ляется в 15 часов три мину
ты»... Обратно возвращаются 
в семь часов на следующее

Острый угол
Лучше начать так:
«Занималось хмурое утро. Толпа студентов, основной мас

сой которой были кандидаты на отчисление: троечники и 
лентяи, нестройно подходила к проходной завода. Там их 
уже ждали. Директор, начальник отдела кадров, начальни
ки цехов, злорадно усмехаясь и потирая руки, устремились 
навстречу. «Ага-а, — кричали они, — вот вы у нас сейчас

ПО СТАРОЙ

поработаете!» Толпа испуганно шарахнулась, но вскоре за
тихла и покорно двинулась вслед руководству, которое на
правилось — после торжественного приветствия — на терри
торию завода».

...Или нет, лучше так:
«Они все одним миром мазаны, — безнадежно махнул ру

кой мой собеседник. — Мафия это. Концов не ухватишь. Им 
лишь бы студентов на работу загнать. Что только не делают 
для этого. А студентам не надо ничего. Им главное 
конфликтов с администрацией избежать».

ПРИВЫЧКЕ...
ХОЧУ АРБУЗОВ!

Астраханские арбузы, ровно как и яблоки и помидоры, в 
Свердловск поставляет студенческий уборочный отряд, который 
выезжает в Астраханскую область уже десятый год. В этом го
ду был подписан договор между южными хозяйствами, прини
мающими ребят, и торговыми организациями Свердловска о 
поставке в июле—августе в город 10 тысяч тонн помидоров и 
тысячи тонн яблок. Но увидит ли покупатель на прилавках ово
щи, заботливо собранные руками студентов?

— Наши полномочия кончаются после загрузки урожая в ва
гоны. Дальше все зависит от железной дороги, — говорит 
Е. Лисюткин. работник областного штаба ССО.

Как работает железная дорога, знают все. А последствия пу
тевых передряг предстают взорам людей, открывающих эти ва
гоны на Свердловском вокзале. Фруктовая масса со специфи
ческим запахом, естественно, отправляется на свалку. «Летят» 
договорные обязательства. Неблагодарным становится труд сту
дентов. Вот почему руководство отрядов заинтересовано, чтобы 
между ними и свердловскими торговыми точками было как 
можно меньше посредников: приобретается в собственность от
рядов специальная пластмассовая тара, в которой продукция 
сохраняется лучше. Куплено три «КамАЗа». Это дает некоторую 
надежду, что в будущем проблемы с доставкой астраханского 
урожая будут решены.

РЕСПУБЛИКА «ДАНКО»
«Данко» — студенческий педагогический отряд. Его бойцы— 
студенты УПИ, УрГУ, СГПИ—обосновались в этом году под Сы- 
сертью в пионерском лагере «Зеленый бор». И принесли с собой 
массу свежих идей, что незамедлительно отразилось на жизни 
пионерского лагеря.

А все из-за того, что студентам «захотелось демократизации». 
И немедленно была создана Детская демократическая респуб
лика со своим действующим парламентом. Девятью министра
ми: печати, юстиции, социологии, здравоохранения и другими 
уважаемыми всеми товарищами. Причем на всех важных по
стах — дети. А директор был вынужден переквалифицироваться 
в снабженца!

В случае «кризиса» у правительства всегда найдутся под ру
кой верные помощники: взрослый состав населения лагеря. Но 
на то и существует в «Зеленом бору» педагогический отряд 
«Данко», чтобы между взрослыми и детьми всегда царило сог
ласие.

ПАРУСА «БРИГАНТИНЫ»
Закончилась ежегодная летняя практика в клубе юных моря

ков «Бригантина». Полмесяца ребята были окружены ветром, 
солнцем и водой.

«Летняя квартира» «Бригантины» располагается на берегу 
Верх-Исетского пруда, на базе морской школы ДОСААФ. Здесь 
же специально для клуба выстроен вместительный ангар.

Днем юные моряки занимались парусными гонками, путешест
виями по городскому пруду, ремонтом своих судов. А по вече
рам все собирались на костровой площадке.

А в середине июля «Бригантина» побывала на Всесоюзных 
соревнованиях клубов юных моряков, где заняла третье место. 
«Завершающим аккордом» в летней эпопее морского лагеря ста
ло путешествие экипажа свердловского клуба на теплоходе до 
Астрахани, на котором ребята «несли вахты» наравне со взрос
лыми моряками.

ЭПОХЕ
ние... — Романтика—это спа
сение от деградации. Это ин
дивидуальность, воспитанная 
коллективным примером. На 
ней держится все строй
отрядовское движение. Нас 
упрекают, что мы, как армия. 
Не так это. Сегодня особенно 
чувствуется, что каждый из 
нас осознает себя личностью 
и не хочет быть пешкой. Это 
раньше людей можно было 
держать на целине одним 
приказом. Но жаль, что объ
единяются ребята в отряды 
все чаще только по денежным 
интересам...

Студенческие отряды еще 
живут и работают. Однако все 
больше их затмевают хозрас
четные объединения, моло
дежные кооперативы. А что 
будет с ними? Стройотрядов
ское движение, рожденное 
эпохой безоглядного энтузи
азма, шумных авралов, сенти
ментальных и одновременно 

трагических подвигов в мир
ное время, эпохой офици
альной лжи и по-детски наив
ной веры в исключительную 
правильность выбранного 
пути, эпохой, которая умира
ет сегодня на наших глазах, 
чем станет оно в эпоху пок
лонения бизнесу? Да, их ро
мантика — романтика перво
проходцев. От нее веет пря
мым запахом ностальгии. А 
сегодня анархичное плановое 
хозяйство страны, затыкавшее 
течи студенческим энтузиаз
мом, постепенно превращает
ся в жестко регламентируе
мую денежными отношения
ми рыночную систему. Будет 
ли в этой системе место пре
жним стройотрядам с их мощ
ными трудовыми и культур
ными традициями? Наверное, 
они все же станут другими, 
если выживут. Впрочем, это 
случится чуть позже. А пока 
еще можно наслаждаться вне
запно подступающим и захле
стывающим с головой чувст
вом невыразимого единства 
душ и сердец, когда в летней 
ночной прохладе разливается 
стон гитарных струн, поющих 
о любви... Н. МАСЛАКОВА.

Каменск-Уральский.

Словом, по-разному мож
но начинать...

Версии придумывать до 
бесконечности, тем более, 
что материал «благодатный». 
Итак, что же случилось 
в этом году в Свердловском 
институте народного хозяй
ства?

А случилось то, что СИНХ 
начал строить себе спортив
ную кафедру. Для чего зак
лючил договор с заводом 
ЖБИ: завод поставляет ма
териалы, а вуз — студентов 
для работы в цехах. А что
бы учащиеся больше проник
лись ответственностью, на не
которых факультетах с них 
взяли письменное обещание, 
что они летом действительно 
отработают месяц на пред
приятии. Вот и трудятся 
студенты. За мизерную пла
ту — 60-80 рублей. Тогда 
как средняя по заводу,— 
215 (среди промышленного 
персонала). Представляете, 
что со студентами делают! 
В то время, как прожиточ
ный минимум по стране — 
100 рублей, студентов бук
вально заставляют вкалы
вать за бесценок. Естествен
но, многие возмущаются, не 
являются на завод. Словом, 
вывод, кажется, ясен: руко
водство СИНХа и ЖБИ, за
ключив договор между со
бой, искали выгоды для се
бя, никак не для студентов. 
А студенты вновь оказались 
лишь «черновой силой» для 
обеих «высоких» сторон.

... — Они просто... про
сто... — Геннадий Михайло
вич подыскивал слово помяг
че, но приходилось говорить 
конкретнее. — Я извиняюсь, 
но это просто... неблагодар
ные люди! Мы им... А они 
про нас...

Проректора СИНХа по АХР 
(административно - хозяйствен, 
ной работе) понять можно. В

Стоп-кадр.... поздравляет

списке вузов, не имеющих соб
ственных спортивных кафедр, 
кроме СИНХа, осталось немно
го адресов. Пожалуй, еще 
Уральский университет. где 
студенты круглый год «закаля
ются» на лыжных трассах 
ЦПКиО. И — похоже, наличие 
комфортабельных условий для 
занятий студентов спортом ста
новится одним из правил «ко
декса чести» ректор “бных 
заведений. Но еще лучше, ког
да руководство вузов сможет 
соединить свои потребности со 
своими возможностями. Иначе 
говоря, к этому «кодексу чес
ти». да еще бы сумму денег со
ответствующую. А денег, как 
правило, у наших высших 
учебных заведений нет. Зато 
есть студенты, которым надо 
заниматься спортом. Почему 
бы им не потрудиться для соб
ственного блага?

Подрядчиком у СИНХа 
выступает трест «Свердловск- 
гражданстрой». Эта органи
зация взялась строить кафед
ру при условии, что СИНХ 
обеспечит строителей мате
риалами. Так и был заклю
чен договор № 53 между 
заводом ЖБИ-^ производст
венного объединения «Строй- 
деталь» и Свердловским ин
ститутом народного хозяйст
ва. Где значилось, что в об
мен на материалы институт 
"обязуется направить на за
вод «в качестве рабочих два 
отряда студентов по 25 че
ловек». Один отряд уже за
кончил отработку. Сейчас в 
цехах завода —- второй на
бор.

Ясно, что для ЖБИ этот 
договор— сущий клад. Ведь 
проблема с кадрами для него 
так же актуальна, как для 
всей стройиндустрии. Таким 
образом, администрация ву
за, с одной стороны, хоть 
как-то посодействовала ре
шению заводских проблем, с 
другой — сама внакладе не 
осталась. «Ты мне, я — те
бе». Если учесть, что сего
дня это правило становится 
основным в отношениях за

казчика и подрядчик^, то 
ясно, что обе организации 
поступили абсолютно пра
вильно в данной ситуации.

А как же студенты? Опять 
остались крайними?

...Один мой знакомый, 
профессиональный строитель, 
как-то сказал, что в услови
ях рынка просто не имеет 
смысла рассуждать о мо
ральных устоях. Есть кон
кретные обязательства, ко
торые обе стороны должны 
выполнить. А какими спо
собами они это сделают ■— 
никого не интересует. Цель 
эправдывает средства.

Но есть и другая сторона ме
дали: институт народного хо
зяйства вынужден был пойти 
на «крайние» меры.

Существует государственный 
заказ по строительству. Попав 
в него, можно относительно 
безбедно жить, наблюдая, как 
за вашими окнами растут сте
ны кафедры. В силу чисто объ
ективных обстоятельств инсти
туту не удалось «пробиться» в 
госзаказ — с непроизводствен
ными помещениями это всегда 
было очень трудно. Кому хо
чется заниматься «мелочев
кой» — индивидуальным стро
ительством? А спортивная ка
федра именно таковой и явля
ется Новый объект все же был 
включен в план подрядных ра
бот облисполкомом. Но на ка
бальных для народного образо
вания условиях, о которых 
мы уже знаем.

Ужасная система, когда по 
не зависящим от себя причи
нам вуз становится ведомст
вом строительным, а не 
учебным. И при всем при 
том оказывается, что за это 
их не ругать — хвалить на
до. Сумели «вывернуться». 
Обстоятельства, бывшие про
тив них, они заставили ра
ботать на себя.

Студенты, естественно, от 
этого страдают. Вместо того, 
чтобы учиться, а летом за
ниматься практической под
готовкой (отдыхать, нако
нец), они служат «ударным»

ЗА ДВЕ МИНУТЫ
ДО ОТПРАВЛЕНИЯ

звеном строительства и вы
полняют малоприятную для 
них работу.

В разговоре у проходной 
кто-то из ребят бросил:

— Мы, конечно, сами сю
да пришли. Кому хочется в 
будущем отношения с препо
давателями портить. Отка
жешься — все равно тебя 
запомнят, потом ты же в 
дураках и останешься.

Оставим на совести препо
давателей убеждения их сту
дентов. Но что может сде
лать рабочий, уверенный, 
что к станку его пригнали 
палкой?

— Студентов, в большин
стве случаев, никто не гнал,— 
утверждает Г. М. Григорьев. 
Он уверен: студентам нужна 
эта кафедра — пусть пора
ботают. Но из-за своей при
вычки жить постоянно «под 
палкой» первый отряд чуть 
было не сорвал договорные 
обязательства.

— В первое время прихо
дилось проводить рабочие 
собрания, увещевать сту
дентов. Вставал вопрос о 
прекращении поставок мате
риалов, — говорит директор 
ЖБИ А. Т. Сухарев.

Странно, не правда ли? Буду- 
шие экономисты не смогли про
считать видимой выгоды род
ному институту. Но еще более 
странно, что преподаватели, 
чтобы подстраховаться. вос
пользовались надежными, ста
рыми, испытанными методами. 
Так, на планово-экономическим 
факультете некоторым, особо 
неуспевающим студентам пред
ложили в канун*сессии напи
сать заявленьипе: дескать, я 
такой-то. такой-то. обязуюсь 
отработать лртом один месяц 
на заводе ЖБИ. Нет. никаки* 
мер против отказавшихся не 
предвещалось. Может, сессию, 
чуть подольше пришлось бы 
сдавать. Да стипендии при раз
даче не всем бы хватило. Ос
тальные пошли сами.

Вторая часть рабочих-сту
дентов — те, кто переводит
ся в институт из других ву

утро, чтобы вновь засесть за 
конспекты и учебники.

«Основоположницей» отря
да в студенческих кру
гах считается Татьяна 
Кашина. Сегодня, к сожале
нию, ее нет. Но ей были бы 
рады. Как радуются приходу 
Ольги Зыгмонт, супругов Тка
ченко, других «стариков». Се
годня — юбилейный рейс. И 
проводниками в вагонах бу
дут молодые бойцы «экспрес
са» и те, кто был ими 5 лет 
назад.

...Новый всплеск радости 
вызывает еще одно событие. 
На перроне к ребятам подхо
дит миниатюрная женщина. 
Людмила Ивановна Сотнико
ва — инструктор по техниче
скому образованию. С отря
дом — пять лет. Так что пом
нит всех. Да и ее студенты не 
забывают: рассказывают, как 
сложилась жизнь после окон
чания института. За прошед
шие годы, похоже, Людмила 
Ивановна стала для отряда 
не просто инструктором, а 

кем-то большим: близким, 
родным человеком.

...Поезд все-таки подали к 
первой платформе. И он по
дошел — чистенький, сияю
щий свежевымытыми окнами. 
Ребята оценили старания зо
нального штаба, отправивше
го состав перед рейсом на 
мойку.

Пока пассажиры занимают 
свои места, на перроне, встав 
в круг, «Уралочка» и ее 
друзья поют песни. Провожа
ет их в рейс отряд «Квазар» 
из сельхозинститута.

...И был еще один сюрприз. 
За две минуты до отправле
ния в динамике вокзального 
радио после традиционного 
сигнала раздалось официаль
ное: «Товарищи пассажиры! 
Сегодня исполнилось пять 
лет со дня присвоения поезду 
№ 659 звания «фирменный». 
Повторяю...». Пусть в пути у 
отряда это будет не послед
ним подарком.

О. ВЛАДИМИРОВА.
НА СНИМКАХ: за несколь

ко минут до отправления; 
Евгений Беликов, командир 
отряда проводников «Ква
зар» (ССХИ), тоже один из 
проводников поезда «Уралоч
ка». Фото В. ЯКУБОВА.

зов. В приемных комиссиях 
СИНХа не звери сидят — 
понимают: учиться у них в 
институте интересно. Почему 
бы не помочь ребятам?! Вот 
и предложили: отработайте 
трудсеместр на ЖБИ — и 
никаких проблем.

Проблем действительно 
никаких. Только ребята с 
трудом понимают, почему на 
свою зарплату они смогут 
лишь купить «кроссовки со
ветского производства». Да 
и не хочется им это пони
мать. Как и работать.

— ... Да нет же!- Вот, 
смотрите, — говорила бух
галтер завода Валентина 
Ивановна Узких, — сразу 
видно, кто, как у нас гово- 
рят, «вкалывал», а кто — 
отдыхал.

И мы увидели. Что двое 
студентов, будучи подсобны
ми рабочими, заработали за 
июль по 184 рубля (при са
мом низком заработке 127 
руб.). А те, кто работал 
формовщиками, получили 
120 рублей за тот же пери
од. На двоих...

А я снова припомнила 
разговор в тот день у про
ходной, когда кто-то, ух
мыльнувшись, произнес: «Ку
да пошлют...» «Мы люди 
маленькие», — послышалось 
мне.

Высшее образование, вос
питывающее «маленьких че
ловечков». Что смогут сде
лать они, придя -на произ
водство? Стать «серыми» 
ИТР. Или. если посчастли
вится, «маленькими началь
никами» с двойными дверя
ми кабинетов и непробивае
мыми секретаршами.

А все казалось поначалу 
так просто: государству не
выгодно строить объекты не
производственного назначе
ния. Их вынуждены возво
дить те. кто в них больше 
нуждается.

...Студент университета, 
вернувшись из Франции, сре
ди радостных вздохов и во
сторгов бросил с завистью и 
тоской: «Они там учатся. 
Не ездят в стройотряды, не 
отрабатывают трудсемеетры, 
а У-ЧА-ТСЯЧ

Может-, потому у «них» 
и ставится работник своим 
профессионализмом? Ведь 
каждый занимается своим 
делом.

О. ЗОРНИКОВА.
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THE ШЙШМЕ8
Руководители СЭВ 
просят о передышке

Представитель Советского 
Союза в СЭВ, мистер Сычев, 
отметил, что СЭВ в сущест
вующем сейчас виде не име
ет будущего. Но, если Совет 
будет радикально изменен, 
он сможет сыграть важную 
роль в экономических иссле
дованиях и в оказании суще
ственной помощи странам 
Восточной Европы по разви
тию в них рыночной эконо
мики.

В трансформированном ви
де СЭВ сможет помочь стра
нам Восточной Европы изме
нить свои экономические по
зиции так, чтобы они сочета
лись с позициями Европей
ского экономического сооб
щества и Европейской ассо
циации свободной торговли, 
сказал Вячеслав Сычев. Л 
это в дальнейшем сможет 
привести к объединению СЭВ 
с Европейским сообществом.

По этой причине предста
вители СЭВ с большим инте
ресом наблюдали за перего
ворами между Европейской 
ассоциацией свободной тор
говли и Европейским эконо
мическим сообществом, наде
ясь, что возникнут новые 
формы сотрудничества.

На конференции в Генте 
мистер Сычев отметил, что 
преобразования займут много 
времени. СЭВ лишь только 
начинает использовать кон
вертируемую валюту, но до 
сих пор существует необхо
димость использовать рубли и 
неконвертируемую валюту 
стран Восточной Европы. До 
сих пор не отпала необходи
мость координировать постав
ки топлива, сырья, электрони
ки и других стратегических 
товаров. Мистер Сычев счи
тает, что Совет экономиче
ской взаимопомощи не 
распадется. -Но oit, тем не 
менее, указывает на то, что 
СЭВ консервативная и негиб
кая организация, очень сла
бо связанная с мировой тор
говлей и с экономической си
туацией. В то время 
как Тайвань, Южная 
Корея, Мексика и Бразилия 
удвоили продажу товаров на 
Запад с конца 70-х годов, 
объем экспорта стран СЭВ 
уменьшился вдвое. Эксперт 
стран СЭВ в развитые про
мышленные страны упал от 
6 до 4 процентов с 1988 по 
1989 год. Их доля в мировой 
торговле составила 9 про

центов, а доля в экспорте 
современных технологий и 
так была мизерной.

Мистер Сычев предположил, 
что в будущем СЭВ транс
формируется в исследова
тельскую организацию, снаб
жающую своих членов стати
стической информацией и ко
ординирующую политику в 
таких сферах, как защита ок

ИЗУЧЕНИЕ РУССКОГО ЯЗЫКА
В СЕРЬЕЗНОМ УПАДКЕ

Обучение русскому языку, 
а также языкам народов 
Восточной Европы находит
ся в упадке, а ото может 
привести к тому, что лидер
ство на открывающемся 
рынке захватят США, Фран
ция и Германия.

На эту проблему указал 
сэр Брайан Картледж, быв
ший британский посол в Мо
скве, в своем выступлении в 
Королевском институте меж
дународных отношений. Он 
также отметил, что британ
цы не готовы к встрече с но
выми экономическими воз
можностями, открывающи

ружающей среды, транспорт и 
энергетика.

После революций 1989 г. 
в Восточной Европе и в свя
зи с экономическим кризи
сом в Советском Союзе, СЭВ 
в его прежней форме практи
чески прекратил свое суще
ствование. м. виньон,
корреспондент в Брюсселе.

мися в Советском Союзе. 
Деловые фирмы Велико
британии могут попасть в 
очень невыгодное положе
ние, если правительство не 
начнет проводить активного 
политику, направленную на 
расширение торговых связей 
с Советским Союзом, кото
рый находится в сложной 
ситуации переходного перио
да, следующего за разруше
нием старого режима.

Сэр Брайан, сейчас зани
мающий пост директора кол
леджа в Оксфорде, сказал, 
что после серьезного крити
ческого выступления пред

ставителей комитета по 
внешнеэкономическим свя
зям в Палате общин, прави
тельство поручило ему про
вести анализ показателей 
по вышеуказанной проблеме. 
Сэр Брайан проанализиро
вал данные по 32 учебным 
заведениям и пришел к вы
воду, что подготовка русско
му языку не удовлетворяет 
ни потребностям страны, ни 
пожеланиям учащихся, ин
терес которых, к Востоку 
возрос.

В докладе высказывалось, 
что улучшить ситуацию 
можно, выделив на развитие 
обучения на ближайшие 14 
лет 9 миллионов долларов. 
Ущерб нанесен тем, что пос
ле изучения вопроса в 1979 
году в 10 британских уни
верситетах были закрыты 
отделения русского и сла
вянских языков. Сэр Брай
ан отметил, что данный шаг 
может быть исправлен толь
ко путем активного вмеша
тельства: «Мы считаем, что 
если ситуация не изменится, 
целая сфера в обучении ока
жется монополией США, 
Франции и Германии».

Э. МАКИУЭН, 
редактор.

Перевод С, АИШПОР.

Хотите пожать руку президенту и вы- ставленные на улицах Вашингтона фигу- 
разить самые непосредственные чувства ры Джорджа и Барбары Буш ждут вас!., 
его супруге — пожалуйста! Вы- Фотохроника ТАСС.

Просто факт
Вопросам дальнейшего 

улучшения и укрепления ра
боты среди школьников и де
тей был посвящен завершив
шийся в Пхеньяне пленум 
ЦК Союза социалистической 
трудовой молодежи Кореи. 
На пленуме единодушно от
мечалось, что работу со 
школьниками и детьми не
обходимо вести на основе 
программных указаний, со
держащихся в политической 
речи президента республи
ки Ким Ир Сена на первой 
сесии Верховного народного 
собрания КНДР 9-го созы
ва, еще более активно мо

билизовывать подрастающее 
поколение на борьбу за вы
полнение программы социа
листического строительства, 
ускорение объединения ро
дины. Комитеты ССТМК 
должны энергично развер
тывать три революции—иде
ологическую, техническую и 
культурную, вести за собой 
молодежь в борьбе за взятие 
идеологической и матери
альной крепостей социализ
ма И коммунизма. Им пред
стоит немалая работа, под
черкнули участники плену
ма, чтобы вырастить детей 
и школьников новым поко
лением революционеров чуч- 
хейского типа.

Большой панда по кличке Бао-Бао живет в Западном 
Берлине. Бамбуковый медведь родом из Китая, доставлен
ный сюда в 1980 году, — любимец всех без исключения 
посетителей местного зоопарка, в котором содержатся 
14590 различных представителей мировой фауны. Разуме
ется, симпатичное животное питается'главным образом по
бегами и стеблями импортируемого из Южной Франции 
бамбука. В качестве дополнительной пищи ему подает
ся суп из риса, кукурузы, соевой муки и овощей. Ну и на 
десерт он обычно употребляет яблоки и сахарный трост
ник. Фото АДН ТАСС.

«Подкидыш» 
в Пуэрто-Кортес

...что нам негоже
В гондурасском порту Пуэрто-Кортес ничто не предвещало бе- 

Ды. Ветер лениво поигрывал зелеными кронами королевских 
пальм. Сонно плескалось синее Карибское море. И, конечно же, 
сверкало тропическое солнце.

Смерть притаилась возле причалов порта в облике безобидных 
на вид контейнеров. Рядом играли смуглые дети и занимались 
своими повседневными делами взрослые. 300-тонный груз исполь
зованного картона излучал смертоносную радиацию. Его обнару
жили местные защитники окружающей среды. Оказалось, груз 
был подброшен некоей американской фирмой «Морган прайс», а 
доставила его компания «Сония». Это не первый случай, когда 
такие «подкидыши» оказываются У берегов Гондураса.

Моряки Гондураса сообщают факты, когда суда под американ
ским флагом оставляют свои контейнеры с неизвестным грузом 
на портовых причалах Порою трудно определить, откуда они 
прибывают, какие фирмы их подбрасывают.

Поводом для начала официального расследования случая с гру
зом картона послужила информация консула Гондураса в Майами 
(штат Флорида) Рене Сагаступе. который заявил, что на самом де
ле не существует компании «Морган прайс» и речь идет о под
ставной фирме. По его словам, для некоторых дельцов США прак
тически не существует каких-либо серьезных препятствий для 
превращения территориальных вод Гондураса в~ радиоактивную 
свалку. Им «угрожает» всего лишь символический штраф. За пос
ледние три года несколько американских фирм неоднократно об
ращались к властям Гондураса с проектами развития его при
брежных зои в обмен на разрешение проводить захоронение 
«спецгрузов» на территории страны и в территориальных водах. 
Тегусигальпа отклоняла такие предложения, справедливо усматри
вая в них угрозу для здоровья населения и экологии.

Несколько ранее подобные попытки предпринимались и в отно
шении других стран региона. Фирмы США обращались с такими 
предложениями к Мексике и Гватемале, Утверждают, что сделать 
»то, по крайней мере официально, так и не удалось. Даже когда 
предлагали по 30 миллионов долларов за одну тонну за год хра
нения. Но, как уже упоминалось выше, особое же внимание уде
ляется Гондурасу. Это объясняется не только относительной гео
графической близостью Гондураса к Соединенным Штатам. По
стоянное присутствие на его территории войск Пентагона, соору
женные здесь военные базы, аэродромы, дороги облегчают соз
дание мест хранения радиоактивных и других отходов где-либо в 
гористой местности, покрытой густой тропической раститель
ностью. Немалую роль играло и то обстоятельство, что внимание 
общественности было отвлечено присутствием контрас, и той не
объявленной войной, которую они вели, базируясь на территории 
Гондураса, против соседней Никарагуа. Эксперты США лаже по
дыскали для радиоактивных отходов и конкретную зону — две 
тысячи гектаров в департаменте Валье, на юге республики. По
ступать же такие «посылки» должны были через порт Пуэрто- 
Кортес. Именно на его причалах и обнаружили злополучный груз.

Эту историю в Пуэрто-Кортес нельзя рассматривать вне кон
текста новой обстановки в Центральной Америке. Сегодня страны 
региона делают более смелые шаги, защищая национальные инте
ресы и безопасность.

Повышаются правовые гарантии для стран, которые, как. на
пример, Гондурас, могут стать объектом посягательств со сторо
ны компаний' стремящихся любыми путями избавиться от ралио- 
активных и иных отходов В этой связи немаловажную роль при
звана сыграть Базельская конвенция по контролю за транспорти
ровкой по территории различных государств опасных отходов 
производства. Этот документ был разработан в ООН и открыт для 
подписания в марте 1009 года. Конвенция предусматривает, в 
частности, обязательное 'ведомление в письменном виде о выво
зе таких материалов и письменное же подтверждение страной- 
импортером готовности принять их у себя, Думается, что она бу
дет содействовать эффективному контролю нал вывозом токсич
ных отходов в другие страны, исключит пиратские якнии с «под
кидышами», как это произошло в Гондурасе. Ю. ГВОЗДЕВ,

политический обозреватель АПН.

Франция меняется быстро, 
слишком быстро. Перемены 
происходят в ее образе дей
ствия, в образе мыслей и 
чувств. Но труднее всего уло
вить эволюцию в умонастрое
ниях — в области, где проис
ходят в основном качествен
ные изменения. Однако появ
ление исследования о «куль
турной жизни французов» да
ет нам беспрецедентный инст
румент измерения и осмысле
ния тех новых отношений, ко
торые наше общество под
держивает со своей культурой, 
т. е. с самим собой.

Этот труд, подготовленный 
Оливье Донна и Дени Коньо 
под руководством Огюстена 
Жирара, является результа
том исследования обществен
ного мнения, проведенного в 
два этапа — в декабре 1988 
и в январе 1989 года — Ин
ститутом демографических ис
следований на основе опро
са 5000 французов в возра
сте от 15 лет и старше.

Тонко комбинируя статисти
ческие данные, предлагая ос
новные социологические мо
дели, авторы открыли беспре
дельное поле деятельности 
для историков и социологов, 
социальных психологов и по
литических деятелей, урбани
стов и работников информа
ционных служб.

За последние 15 лет куль
турная жизнь французов пре
терпела глубокие изменения. 
И министры культуры здесь ни 
при чем, все дело в техноло
гических новшествах.

Именно материальная циви
лизация влияет на поведе
ние. Массовый приток на ры
нок предметов культуры, ау
диовизуальных средств, сни
жение цен на эти товары 
вследствие их серийного про
изводства перевернули ситуа
цию и полностью изменили ее.

Сегодня лишь у 5 проц, 
французских семей нет теле
визора (против 14 проц. в 
1973 году), 89 проц, имеют 
цветной телевизор, причем 48 
проц. — с дистанционным уп
равлением, 25 проц. —■ видео
магнитофон. Это распростране
ние техники, расширение пред
лагаемого потребителям ассор
тимента повлияли на активиза
цию данных форм проведе
ния досуга. 73 проц, францу
зов ежедневно смотрят теле
визор. Если у экрана они про
водили в период между 1973 
и 1981 годами меньше 16 ча
сов в неделю, сегодня — в 
среднем более 20 часов. А 
число тех, кто смотрит на го
лубой экран более 20 часов 
в неделю, увеличилось с 20 
проц, в 1973 году до 36 проц, в 
1988 году (прирост в 80 проц.).

Среди тех категорий насе

ления, которые были настрое
ны по отношению к телеви
дению наиболее консерватив
но — руководящие кадры, па
рижане, молодые люди в воз
расте 20—24 лет, школьники и 
студенты, — наиболее увели
чилась частота ежедневного 
просмотра телепрограмм. Как 
подчеркивается в исследова
нии, «отныне телевидение на
столько прочно вошло в повсе
дневную жизнь, что сам факт 
включения телевизора не яв
ляется в большинстве семей 
целенаправленным решением»;

52 проц, французов, имеющих 
телевизор, заявляют, что, воз
вратившись домой, включают 
его, не зная при этом про-« 
граммы.

Кроме телевидения, вторым, 
более неожиданным «победи
телем» в культуре 80-х годов 
является музыка. И здесь 
технический прогресс породил 
определенное движение. Чис
ло владельцев стереосистем 
увеличилось с 8 проц, в 1973 
году до 56 проц, в 1988 году. 
Однако «музыкальный бум» 
отражается на всех показате
лях. За 15 лет процент фран
цузов, слушающих пластинки 
и кассеты не реже, чем через 
день, увеличился более чем 
вдвое (с 15 до 32 проц.).

Темпы роста этих показа
телей слегка замедлились пос
ле 1981 года, однако пошло в 
гору прослушивание музыки 
по радио, которое также зна
чительно развилось вследствие 
появления «свободных радио
станций» на УКВ и вследствие 
того, что радиопередачи ста
ли излюбленным средством 
массовой информации 15—19- 
летних; сегодня музыкальный 
аспект радиопередач превали
рует над аспектом информа
ционным.

Печатное слово переживает 
нелегкие дни. Это относится 
как к газетам, так и к книгам. 
Число французов ежедневно 
читающих газету, сократилось 
с 55 (1973 г.) до 43 процентов 
(1988). Число тех, кто читает 
не чаще одного раза в неделю, 
увеличилось с 6 до 11 процен
тов.

КАК ФРАНЦУЗЫ 
ПРОВОДЯТ СВОЙ ДОСУГ

Газета «Монд» опубликовала статью, в которой 

анализируется культурная жизнь Франции

ЧУТЬ НЕ СГЛАЗИЛИ...
Элизабет Тэйлор — звезда американского кино, дважды 

была удостоена высшей награды Американской Академии 
киноискусства «Оскар» за исполнение женских ролей в 
фильмах «Баттерфилд, 8» и «Кто боится Вирджинии 
Вульф». Советским зрителям она знакома по таким кино
лентам, как «Зеркало треснуло», «Клеопатра» и другим 
произведениям.

Весной этого года почитатели кинозвезды были ошелом
лены довольно разноречивыми сообщениями американской 
прессы и телевидения, а также различными слухами: вы
сказывались предположения о заболевании кинозвезды ра
ком или вирусом СПИД. Однако ее врачи и сама Тэйлор 
категорически это отрицали, с девятого апреля актриса 
находилась в госпитале с диагнозом «вирусная пневмо- 
кия».

68 проц, населения регуляр
но читают какой-нибудь еже
недельник или журнал, этот 
процент ощутимо возрастает 
среди женщин и молодежи, 
среди парижан и представи
телей высших социальных и 
профессиональных категорий.

Иллюстрированные журналы 
считаются «современными», а 
книги — нет. Хотя число фран
цузов, не имеющих дома ни 
одной книги, не превышало в 
1988 году 13 проц., эти дан
ные практически не измени
лись по сравнению с 1981 го

дом (когда проводилось пре
дыдущее исследование куль
турной жизни французов).

Снижается общее количест
во прочитанных книг. Публи
ка стала малочитающей — 32 
проц, прочитывают от одной 
до девяти книг в год (против 
24 проц, в 1973 году), число 
заядлых читателей, прочиты
вающих более 50 книг еже
годно, снизилось с 13 до 9 
проц. Эта удручающая тенден
ция затрагивает все литера
турные жанры, все социальные 
и профессиональные катего
рии читателей, а также все воз
растные группы, однако не
одинаковым образом. Менее 
ощутима эта тенденция сре
ди пожилых людей, женщины 
менее подвержены ей, чем 
мужчины, и она особенно яр
ко выражена среди молоде
жи — здесь процент книго
любов снизился с 39 до 22 
проц., среди руководящих ра
ботников и представителей 
свободных профессий с 48 до 
33 проц., среди средних слу
жащих — с 41 до 24 проц.,— 
то есть среди традиционно 
самых «читающих» категорий 
населения.

«Выходы французов в 
свет» — эта форма проведе
ния досуга развилась повсе
местно, несмотря на гранди
озный рост «домашней куль
туры», отмечают авторы, изу
чив 6 так называемых «куль
турных» мест отдыха — те
атр, балет, концерт классиче
ской музыки, посещение вы
ставки, музея, памятника ис
тории или архитектуры. И в 

—— Американский

то же время более половины 
французов продолжают пол
ностью игнорировать по край
ней мере четыре из этих ше
сти возможных мест отдыха.

Опровергая мнение социо
логов, твердящих нам об 
атомарном урбанистическом 
обществе, замкнутом на са
мом себе и на своем ядре — 
семье, исследование показы
вает, что наши соотечествен
ники, проводящие значитель
ное время вне дома, пригла
шают друг друга в рестораны 
и охотно покидают свои те
левизоры. 72 проц, францу
зов за последний год ходили 
в ресторан при этом в сред
нем 17 раз. В более чем поло
вине случаев они ходят в ре
сторан с друзьями, а в 68 
проц, случаев — с другими 
членами семьи. Это движе
ние затрагивает всех, в том 
числе и крестьян, которые 
традиционно почти не пока
зывались «на людях».

Зато как бы для того, что
бы напомнить нам, что сфера 
отдыха связана со всей соци
альной сферой, в исследова
нии отмечается, что — и это 
отражение экономического 
кризиса — именно среди ма
локвалифицированных рабо
чих насчитывается больше 
всего «домоседов».

После беглого прочтения 
результатов этого исследова
ния требуется проанализиро
вать новые модели, появляю
щиеся в нашей культурной 
жизни.

Можно отметить несколько 
основных моментов:

— Зарождение подростко
вой культуры, главными по
требителями которой являют
ся школьники и суденты; эта 
культуре порождает новую, 
современную сферу отдыха, 
входящую в обиход остальных 
групп населения.

— Рост числа социальных 
контактов. Французы все ча
ще проводят досуг вместе. 
Развивается общественна^ 
жизнь: в 1973 году 19,5 
проц, из нас являлись члена
ми какого-нибудь объедине
ния, а в 1988 году — уже 27 
проц.

— Пожилые люди выходят 
из своей культурной изоля
ции, и их связи с внешним 
миром ■ активизируются по 
сравнению с прошлым. Разви
тие сети клубов для пожилых, 
организация туристических по
ездок, увеличение самого чис
ла пожилых людей, благода
ря которому они становятся 
рентабельной группой населе
ния для производителей по
требительских товаров, — вот 
характерные черты последних 
15 лет.

калейдоскоп ----------

Выписавшись из больницы, Элизабет заявила репорте
рам: «Я счастлива, что наконец попала домой». Сейчас 
58-летней Тэйлор предстоит в течение довольно продолжи
тельного времени соблюдать «домашний режим». Пробле
мы со здоровьем начались у нее еще в детстве. По свиде
тельству медиков, они усугубились тяжелой формой пнев
монии в середине 60-х годов, неудачным падением с ло
шади во время одной из киносъемок, а также злоупотреб
лением в течение довольно длительного времени алкоголем 
и некоторыми видами наркотиков.
НА СНИМКЕ: фотокорреспондент запечатлел Элизабег 
Тейлор с одним из ее партнеров по экрану, актером Мар
лоном Брандо.

СЕКС-НА ВТОРОМ ПЛАНЕ
Что предпочесть, хороший ужин или любовные утехи? 

Опрос общественного мнения, проведенный в Нью-Йорке 
еженедельником «Нью-Йорк обсервер», показал, что его 
жителей больше привлекает ужин. Этим, как указывает 
еженедельник, они отличаются от остальных американцев. 
Впрочем, это — не единственное их отличие. Для ньюй
оркцев зрелище хорошего бейсбольного матча менее за
манчиво, чем секс, а вот популярному бродвейскому шоу 
они бы отдали предпочтение. Но это отнюдь не означает, 
что они каждую неделю посещают бродвейские театры или 
устраивают хороший ужин. Ееженедельник отмечает, что 
большинство опрошенных довольны своей половой жизнью 
и хотя бы раз в неделю находят для этого время.

В общем, результаты опроса подтверждают правоту до
вольно распространенного среди американцев мнения: 
«Соединенные Штаты можно поделить на две части: Нью- 
Йорк и остальная Америка».

ЛУЧШЕЕ СНОТВОРНОЕ
Трудно бывает заснуть после напряженного рабочего 

дня. Помочь в этом призваны снотворные препараты. Лич

Жизнь наших соотечественников за границей с давнего време
ни была для нас книгой за семью печатями. И только сейчас ста
ло возможным просмотреть некоторые ее страницы. Поэтому не 
мудрено, что выставка «Эмиграция: история и современность», 
прешедшая в выставочном зале Октябрьского района Москвы, вы
звала немалый интерес. Экспозиция, включавшая документы, кни
ги, плакаты, различную атрибутику, была организована общест
вом «Родина», историко-культурным центром «Российское Зару
бежье», Центральным Государственным архивом. В ней были 
представлены многочисленные свидетельства уклада жизни и 
разнообразной деятельности русской общины эмигрантов.

Издавна внушалось, что слово «эмигрант» носит резко отрица
тельный характер. Поэтому необыкновенно интересно было уз
нать, как сохранялись исконно русские традиции, обычаи, куль
тура в русскоязычной общине Америки и Канады, как широко 
отмечалось «там» тысячелетие Крещения Руси. Совсем исесй ока
залась для нас тема воспитания молодежи путем создания отря
дов скаутов, в которых юные русские постигают любовь к Родине, 
ее истории, культуре.

Можно только сожалеть, что выставка продлилась недолго.
НА СНИМКЕ: фрагмент экспозиции, посвященный истории соз

дания скаутского движения молодежи Русского Зарубежья.
(Фотохроника ТАСС).

ЮГОСЛАВИЯ ПЕРЕД РАСКОЛОМ?
Газета «Дневник» (Любля

на, Словения) опубликовала 
результаты опроса обществен
ного мнения в Югославии, про
веденного люблянским агент
ством «Вариант», которое за
нимается исследованием ры
ночных отношений и политиче
ским маркетингом.

Ключевым положением ан
кеты стал вопрос: «Возможен 
ли раскол Югославии?» Самые 
пессимистические прогнозы 
дали хорваты, албанцы, сло
венцы и сербы. Непоколеби
мой верой в монолитность 
СФРЮ отличались македон
цы и черногорцы. В процент
ном соотношении это выгля
дит следующим образом: ут
вердительно ответило 5.3 про
цента черногорцев, 25,2 — 
хорватов, 25,6 — албанцев, 
2,8 — македонцев, 20,0 — сло
венцев, 15,1 — сербов и 10,0— 
представителей других нацио
нальностей. На вопрос «раскол 
Югославии: скорее нет, чем 
да» — утвердительно высказа
лись 47,4 процента черногор

цев, 46,4 — хорватов, 7,0 — 
албанцев, 27,8 — македонцев, 
50,0 — словенцев, 33,2 сер
бов, 40,0 — представители дру
гих национальностей. СФРЮ 
монолитное государство, кото
рой нечего опасаться раско
ла — так считают 47,4 процен
та черногорцев, 18,3 — хор
ватов, 9,3 — албанцев, 61,1 
— македонцев, 20,0 — словен
цев, 40,7 — сербов и 50 про
центов представителей других 
национальностей.

На поставленные вопросы 
полностью ответили все чер
ногорцы. Не пожелали участ
вовать в анкете 9,9 процента 
хорватов, 58,1 — албанцев, 
8,3 — македонцев, 10,0 — 
словенцев, 11,1 — сербов.

Подводя итоги опроса, агент
ство «Вариант» и газета 
«Дневник» подчеркивают, что 
положение в Югославии еще да
леко от того, чтобы, можно 
было говорить о ее расколе.

А. БАТУРИН, ;
соб. корр. АПН. '

Белград. Ç

но Джордж Буш, американский президент, предпочитает 
лекарственным средствам хорошее чтиво. Причем, по его 
словам, «не особенно сложные для восприятия книги». 
«Хорошая легкая повесть, — поделился он своими наблю
дениями на встрече в Белом доме с издателями журна
лов, — помогает лучше снотворных таблеток».

Среди авторов, которым глава американской админист
рации сейчас отдает предпочтение, — Уильям Бичер, То
мас Вулф, Роберт Кейро и... сотрудники Центрального раз
ведывательного управления США, которые, как считает 
президент, «готовят удивительные доклады по событиям во 
всем мире».

На состоявшемся после встречи в Белом доме брифинге 
пресс-секретарь президента Марлин Фицуотер добавил, что 
Буш вообще никогда не принимает снотворные препараты.

СТО ГРАММ ДЛЯ ХРАБРОСТИ
В Федеральном окружном суде Миннеаполиса (штат Ми

ннесота) начался беспрецедентный в истории США судеб
ный процесс по делу трех человек, обвиняемых в том, 
что они находились в нетрезвом состоянии на своем ра
бочем месте.

Эти трое — экипаж пассажирского самолета «Боинг- 
727».

Бывшие служащие авиакомпании «Нортуэст» — коман
дир самолета Норман Праус, второй пилот Роберт Кирш
нер и бортинженер Джозеф Балзер совершили рейс между 
Фарго и Миннеаполисом. На борту «Боинга» находилось 
около 100 пассажиров. Однако после того, как самолет 
благополучно приземлился в Миннеаполисе, »кипаж был 
тут же арестован. Проведенный анализ показал у них зна
чительное содержание алкоголя в крови.

Все трое уже лишены права управлять самолетом и уво
лены из авиакомпании «Нортузст». Если они будут приз
наны виновными, им грозит тюремное заключение сроком 
до 15 лет.
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HAI ГМ ЕНУ!
-------- В свердловском Доме художника 

работает выставка батика

ОСЕНЕННОСТЬ КРЫЛЬЕВ 
В ДРОЖАЩЕМ ВОЗДУХЕ

Искусство батика начало 
осваиваться и развиваться в 
Свердловске не так давно, 
с конца 70-х годов, с прихо
дом в него трех молодых ху
дожниц: Веры Грековой,
Ирины Федоровой, Татьяны 
Бураковой. Все трое окон
чили МВХПУ (бывшее Стро
гановское), для всех троих 
батик стал ведущим жанром 
в текстиле. Каждая освоила 
уже и холодный, и горячий 
батик, у каждой выработа
лись свои пристрастные ори
ентиры в смешанной техни
ке. Йе сразу, но появились 
свои излюбленные приемы, 
состоялись пусть негромкие, 
но собственные открытия в 
ремесле.

«Цирк» Ирины Федоровой 
(роспись по шелку, холод
ный батик, туаль), выпол
ненный ей в 1984 году для 
музыкальной комнаты дет
ского комбината, в игровой 
своей стихии добр и улыб
чив. В нем круговерть пра
здничных интонаций, ликую
щей нежности, но при боль
шом размере есть и раско
ванность камерного дыхания. 
И все это — в динамике 
композиции-, в азартно-проду
манном чередовании круп
ных и мелких форм, в весе
лом .согласии ритмов и кра
сок.

Казалось бы, в этом ключе 
и работать ей, но собствен
ной поэтикой стало иное — 
своеобразная по переживани
ям и художественному язы
ку трансформация скрытых 
и явных настроенческих мо
тивов реальности в условно-. 
ощущенческую среду роспи
си. Яркий пример чему ее 
«Ночная дорога» (горячий 
батик, туаль) 1985 года соз
дания.

Осененность крыльев « в 
дрожащем воздухе, шорохи 
ночи... Через ощущенческий 
строй пространства, сквозь 
перекресток зажженных окон 
и притихших дорог — 
ввысь, в дьявольски краси
вую неотвратимость, к жел
тому шарику Луны. Все вы
ше, все ближе. Судьба ноч
ной бабочки? Судьба виде
ния. Того, что когда-то. было 
реальностью, но мелькнув
шего теперь в мгновениях от- 
раженности, в фееричности 
сверкающего каскада света 
и цвета и пойманного уже 
в причудливую сеть фак
турных кракелюров, в объя
тия шелка.

У Веры Грековой, другой 
почерк и .иное мышление в 
батике. Элементы всех ее 
композиций, как правило, 
плоскостны, соседствуют не 
соприкасаясь, оттого что не
обходимую в холодном бати
ке функциональность резер
ва (резервирующий состав, 
не позволяющий одной крас
ке перетекать в другую) она 
трактует чаще всего как рез
кий графический контур, в 
отличие от Федоровой, ко
торая прячет резерв как бы

внутрь красочной структуры.
Произведения Грековой 

выделяются и характерным 
монументальным строем, оп
ределяющим как компози
ционную стилистику, так и 
мышление. Нельзя не отме
тить, что при всей располо
женности художницы к гра
фическому рисунку, часто 
доводимому до орнаменталь- 
ности, а также при всей 
современности сюжетных 
«раскадровок», в работах ее 
налицо явное, живое тяго
тение к фресковой живо-пи- 
си. Кроме того, все ее ком
позиции отличает строгая, 
подчас предельно изыскан
ная цветовая система.

Возьмем две работы ху
дожницы, врояе бы, совер
шенно контрастных по сю
жетности и по тематической 
своей специфике. «Урал ин
дустриальный» 1984 года 
создания и «Русские народ
ные сказки» 1982 года. И 
то, и другое выполнено в 
технике холодного батика, в 
больших форматах. Но при 
всей разности тем и пласти
ческих задач здесь Грекова 
спрйвилась с ними в равной 
мере достойно.

Она решила первую ком
позицию в современной ди
намике круговых и спираль
ных вращений, сохранив при 
том сосредоточенно-углуб
ленной статику фигур по 
центру, а вторую компози
цию насытив фольклорными 
мотивами, сполохами цвета 
и трав, их драгоценной узор
чатостью и светоносностью. 
В том и р другом случае 
доказала, что ей присуще 
удивительное чувство меры 
как в конкретностях, так и 
в отвлеченностях деталей и 
форм.

Повышенная цветовая эк
спрессия характерна для ба
тиков Татьяны Бураковой, 
хотя в той же степени ей 
нельзя отказать и в богатст
ве тончайших тональных 
разработок, равно как и в 
эффективности витражных 
интонаций.

Почти каждая ее работа 
несет в себе заряд поиска, 
смелого экспериментаторст
ва. Но если в небольших 
композициях смелость, дан
ная Бураковой от природы 
ее темперамента, приводит к 
победоносно-яркой эмоцио
нальной выразительности, то 
в крупных форматах грани
чить может с безрассудно
стью. Оттого ли, что не хва
тает монументалистского чу
тья? Но скорее всего пото
му, что работать привыкла 
«взахлеб» и спонтанно, а 
время замереть - сосредо
точиться пока не пришло. 
Хотя знаю — придет. Залог 
тому — бесспорно сильное 
живописное начало ее роспи
сей и резко акцентированная 
декоративность в их стили
стике.

Н. ГОРБАЧЕВА, 
искусствовед.

Царевна лебедь. Фото В, СЛОБОДИНА.

Мини-футбол

И в футболе - свой «Автомобилист»
Похоже, у любителей спор

та нашего города наступает 
нелегкая жизнь. Вслед за го
родской хоккейной командой, 
двадцать три года реклами
рующей любовь к автомоби
лизму, пошли и свердловские 
футболисты. «Автомобилист»— 
такое название носит команда 
—участница чемпионата СССР 
по футболу с... приставкой 
«мини». И надо заметить, вы
ступает она значительно луч
ше своих земляков-хоккеи
стов, не говоря уже о футбо
листах «Уралмаша».

Уже в первом туре чемпи
оната свердловчане всерьез 
заявили о своих претензиях 
на лидерство, пройдя его с 
одним поражением. (Кстати, в 
«Комсомольской правде» бы
ла информация о том, что 
первый тур проводился в 
Свердловске. Это неверно.

Он состоялся в Новосибиоске).
Второй тур, проходивший в 

казахском городе Шевченко, 
«Автомобилист» провел еще 
увереннее и, набрав в пяти 
матчах девять очков, вышел 
на второе место, отстав от 
лидера — команды из Обнин
ска — на одно очко (но выиг
рав при этом у него в личной 
встрече — 3:2). Новый турнир, 
по свидетельству самих уча
стников, вызывает все больший 
интерес. В немалой степени это 
обусловлено и тем обстоятель
ством, что игры первенства 
проходят, как правило, в не
больших, далеких от боль
шого футбола городах. Шев
ченко — не исключение, и ты
сячи болельщиков заполнили 
трибуны местного стадиона. 
Тысячи болельщиков, тысячи 
незнакомых и... один очень 
знакомый. Это бывший сверд
ловчанин и председатель

спортклуба УПИ, выпускник 
физико - технологического фа
культета, а ныне инженер из 
Шевченко Владимир Сулла. 
Наш земляк стал незаменимым 
помощником «Автомобилиста» 
на казахской земле.

О. СЛАВНЫЙ, 
С. ТОЛПЫШЕВ.

Шевченко.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 31-го тира

жа лотереи «Спортлото» 
«6 из 45» и «5 из 36».

«6 из 45»: 9, 17, 18, 
25, 33, 44.

«5 из 36»: 3, 4, 7, 17, 
22.

(ТАСС).

СВЕРДЛОВСКИЙ ИНЖЕНЕРНО
ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ

продолжает прием студентов на 1 курс 
по специальности «Профессиональное
Специализаций:
— электроэнергетика,
— электротехника, электро

оборудование и электротех- 
нологические установки,

— вычислительная техника,
— технология и оборудова

ние механосборочного произ
водства,

— металлургия в машино
строении и приборостроении, 

— технология и оборудова
ние сварочного производства, 

— технология и оборудова
ние производства в машино
строении и приборостроении.

Институт готовит инженеров- 
педагогов, которые могут сов
мещать функции преподавате
ля общетехнических и спецдис- 
циплин, мастеров производ
ственного обучения для про
фессионально-технических учи
лищ машиностроительного и 
электротехнического профиля, 
способных работать в инсти
тутах и техникумах, в УПК и 
9—11, классах политехнических 
средних школ и технических 
лицеев, а также в отделах тех
нического обучения промыш
ленных предприятий или ин
женерами на производстве.

Выпускники СИПИ имеют 
право преподавать курс «Ос
новы вычислительной техники 
и информатики» в средних 
специальных учебных заведе
ниях. Качество подготовки и 
оснащенность современной вы
числительной техникой — на 
уровне лучших вузов страны. 
Институт имеет свою аспиран
туру.

Лица, закончившие индуст
риально-педагогические техни
кумы и имеюшие стаж педа
гогической работы 1 год, а 
также окончившие средние 
специальные учебные заведе
ния по специальностям, родст
венным тем, что преподаются 
в СИПИ, и имеющие стаж пе

кооператив

заочного отделения ДО 11 АВГУСТА
обучение и

дагогической работы 2 года, 
принимаются в институт без 
экзаменов по результатам со
беседования.

Абитуриенты сдают экзаме
ны:

— по русскому языку и ли
тературе (сочинение), для 
окончивших национальную 
школу — диктант,

— по математике (письмен
но),

— по физике (устно).
Профильными (конкурсны

ми) являются экзамены по ма
тематике и физике. Для экза
мена по русскому языку и 
литературе установлена двух
балльная оценка: «удовлетво
рительно» и «неудовлетвори
тельно».

Медалисты и лица, имеющие 
диплом с отличием, при ус
ловии сдачи первого экзамена 
по математике «на отлично» 
освобождаются ©т последую
щих экзаменов.

С 1990 года заочное отде
ление иститута начинает под- 
говку инженеров-педагогов 
(организаторов производства) 
для тех, кто имеет -соответст
вующее среднее специальное 
образование по специально
стям, родственным профилю 
выпускающих кафедр вуза, 
работающих по полученной 
специальности не менее 2 лет 
и проживаюш.их в Свердлов
ске. Срок обучения — 4,5 го
да. Форма обучения — вечер
няя.

Учебные планы наряду с 
традиционными инженерными 
дисциплинами предусматрива
ют психолого-педагогическую, 
углубленную экономик© - уп
равленческую и компьютер
ную подготовку на современ
ном уровне. Подготовка, полу
ченная в СИПИ, позволяет вы
пускникам успешно работать 
в новых условиях хозяйствова

„знакомство“
СТАРЕЙШАЯ СЛУЖБА СЕМЬИ

поздравляет своих абонентов с успехом, а тех, кто все еще 
одинок, приглашает воспользоваться услугами «Знакомства».

«Знакомство» — это огромный выбор.
«Знакомство» — это ваш шанс!
Наш адрес: 143401, Московская обл., г. Красногорск, 

ЗНАКОМСТВО.
Вам будет выслана анкета.
Не забудьте прислать конверт с обратным адресом.

Кооператив «Знакомство».

Информационно -
Рекламное *
Агенство д А

технические дисциплины».
ния в среднем звене управле
ния (ориентировочно от брига
дира до начальника цеха).

Выпускающие кафедры МА
ШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО ФА
КУЛЬТЕТА осуществляют на
бор абитуриентов по профилю 
«организаторов производства» 
на следующие специализации: 

— металлургия в машино
строении и приборостроении 
(выпускающая кафедра «Авто
матизация и технология ли
тейных процессов»),

— технология и оборудова
ние сварочного производства 
(выпускающая кафедра «Сва
рочное производство»).

На ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕ
СКИЙ ФАКУЛЬТЕТ набор ве
дется по специализации: элек
тротехника, электрооборудо
вание и электротехнические 
установки на выпускающую 
кафедру «Электрификация 
промышленных предприятий».

Абитуриенты, подавшие до
кументы на профиль «органи- 
затор производства», посту
пают на заочное отделение 
института по результатам со
беседования.

В процессе собеседования 
будет проведена подготовка 
абитуриентов по математике, 
физике, информатике, по дис
циплинам выпускающей ка
федры и основам экономиче
ских знаний.

Подробные справки можно 
получить в приемной комис
сии института.

Наш адрес: 620012,
г. Свердловск, ул. Машино
строителей, д. 11, аудитория 
ДК-2.

Телефоны: 31-91-46, 31-21-12, 
31-43-77.

Проезд трамваями № 5, 12, 
24, 28; троллейбусом № 3, 
автобусами № 34, 36 до оста
новки «УЗТМ».

Редакции 
газеты 
требуется

— машинистка с обучением 
работе на фотонаборной ма
шине (оклад 250—300 рублей 
и льготы, работа в Верхней 
Пышме с 8 до 13 или с 16 до 
22—23 час. по желанию),

‘— монтажист фотонабора 
или ученик монтажиста (оклад 
200—250 рублей и льготы, ра
бота в Верхней Пышме с 9 
до 16 или с 16 до 22—23 час.).

Идет стаж работы по спе
циальности.

Справки по телефону 
51-37-61.

Пригласительный билет

«ОШИБКА-ЭТО ТОТ ЖЕ ГРЕХ...»
Еще недавно мы рассказывали о проходившей в Музее ис

тории комсомольских организаций Среднего Урала фотовы
ставке москвича Ивана Соколова «72 года Красного просве
щения». И вот новая экспозиция с не менее замечательным 
названием: «Слава КПСС!». Не пугайтесь вывески, загляните 
за фасад, и там вы увидите оборотную сторону наших крикли
вых лозунгов. Один из авторов выставки—главный худож
ник Свердловского академического театра драмы Владимир 
Кравцев.

Если вы не желаете поступаться принципами и не захотите 
видеть все эти безобразия, то давайте хотя бы просто немно
го познакомимся с художником. Ну и, само собой, пригла
шаем на эту выставку.

—• Володя, во все времена 
стоял вопрос о свободе твор
чества. Всегда ли волен ху
дожник делать то, что хочет 
он, и есть ли такая сила, ко
торая может заставить его 
делать то, что он не хочет?

- Любой художник не 
должен быть зависим от вла
сти, от формации. ОН дол
жен быть одинаково свобо
ден. Разница может быть 
лишь в том, как выразить 
свои мысли: в квадратах Ма
левича, в мистериях или в

реальных образцах...
— А как вы относитесь к 

Глазунову? Он, по-моему, не 
очень жалует квадраты Ма
левича.

— Да, Илья Сергеевич 
действительно не признает 
его формальностей, предла
гает всем взять и нарисо
вать квадраты. Вот взял бы, 
да и нарисовал. И чтобы как 
у Малевича. Ругая формаль
ности этой школы, он сам 
использовал ее в своей по
следней работе «Великий

эксперимент». В центре по
лотна — звезда, а это ведь 
тоже своего рода формаль
ность, наполненная героями.

Но все-таки Илья Серге
евич Глазунов — Художник. 
Мне нравится, что он зани
мается своим делом. И де
лает его так, как ему это 
нравится. Его искусство мож
но принимать, можно не 
принимать. Но за одно то, 
что он создал Академию ху
дожеств, его стоит уважать и 
быть ему бесконечно благо
дарным.

— Володя, способно ли се
годняшнее изобразительное 
искусство влиять на обще
ство?

—- Конечно. Без этого 
нельзя. Взять того же Гла
зунова. Как бы критики его 
пи называли, сила его влия
ния ощутима. Или известный 
московский художник Каба
ков, который воссоздает но
стальгические картины 50—

70-х годов. Это же записная 
книжка того времени, той 
нашей жизни.

Художник должен жить 
независимо, он не должен 
осознавать, что хорошо сего
дня, а что завтра, он должен 
работать не для зрителя, не 
для публики. Даже те карти
ны, работы, которые мы ста
вим «на полку», — это то
же влияние на Космос, на 
ход мира.

—« А как же неизменное 
«народ' вас не поймет»?

— Бог поймет. Вспомните 
работы Малевича. Я думаю, 
что перед ним не стоял по
добный вопрос: просто у не
го была возможность отра
зить свое время по-своему, 
ну, а если народ не понима
ет, может быть, стоит по
мочь ему, объяснить? Хо
тя...

—• Как-то один политик 
сказал, что его мипопоззрен- 
ческое кредо — библейские

постулаты. По каким зако
нам живете вы?

-— Наверное, всем надо 
жить по Библии. Я живу по 
своим законам художника, 
которые неотделимы ни от 
библейских заповедей, ни от 
других общечеловеческих за
конов. Художник должен 
ошибаться. Иначе не будет 
движения. Ошибка — это 
тот же грех. Но за этим 
должно последовать искуп
ление. В этом весь смысл 
развития.

— Раньше за душу чело
веческую «отвечала» церковь. 
Потом взялась Коммунисти
ческая партия. Итоги нали
цо. Как вы думаете, является 
ли церковь, религия единст
венным источником духовно
сти?

—- Думаю, что да. Ведь 
вспомните великую русскую 
школу иконописи. Такие ше
девры мог создать только 
изначально духовный народ, 
каким мы некогда были...

Беседовала
Н. ПОДКОРЫТОВА.

предлагает организациям, предприятиям и коо
перативам следующие услуги:

— производство и размещение информационной и реклам
ной продукции в зарубежных средствах массовой информации, 

■— поиск партнера для создания совместных предприятий, 
международного экономического сотрудничества,

— организация контактов с представителями зарубежных 
фирм,

— помощь в создании совместных предприятий. 
Обращаться по адресу: г. Свердловск, 620063, а/я 313. 
Телефон для справок: 72-10-43.

ВСЕМ ЛЮБИТЕЛЯМ
ШАХМАТ

Заочная шахматная школа 
при МХЦ «Инициатива» 
Свердловска предлагает 
платное обучение. Занятия 
ведут заслуженный тренер 
РСФСР мастер спорта 
СССР М. С. Соловьев и ма
стер спорта СССР С. Н. Фо
кин. По указанному вами 
адресу будет выслано поло
жение об обучении в заочной 
шахматной школе.

Необходимые справки вы 
сможете получить по адре- 
cv; Свердловск, 620077, ул. 
Московская, 27. МХЦ «Ини
циатива», Назукину О. В. 
Телефоны 51-12-01, 51-06-56.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 

РУССКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

г. УФа
(в помещении театра 

мз’зкомепии)
Сегодня МАТРОССКАЯ

ТИШИНА 
8-УШ ВСЕ В САДУ

БЕЗ ОСТАНОВКИ» 
(Япония). 

«КОСМИЧЕСКАЯ 
ЗАВАРУШКА» 

(США).
Сеансы: 11. 15. 19.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

Свердловский государственный 
краеведческий музей

Реставрационная мастерская оказывает населению, органи
зациям, учреждениям

УСЛУГИ ПО РЕМОНТУ И РЕСТАВРАЦИИ мебели, из
делий из дерева, фрагментов деревянного декора зданий.

Работы выполнят высококвалифицированные мастера-ре
ставраторы.

Справки по телефону 51-64-07.

Независимая 

экспертиза ч 
центра «Родина» 

проводит дозиметрический 
контроль по заявкам орга
низаций.

Телефон: 51-03-33.

Продаются щенки 

бассет-хаунда

с прекрасной родословной. 
Звонить по телефону 38-08-31.

ОБОИ С ЭЛЕГАНТНЫМ РИСУНКОМ

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК
ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 

Заключительные 
представления программы 

«ЗВЕЗДЫ
РУМЫНСКОГО ЦИРКА».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС.

Программа новых 
остросюжетных фильмов: 

«109-й ИДЕТ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Конец сезона 

мороженого. SOS над тайгой
СОВКИНО — Преступле

ние Антуана.
САЛЮТ — Большой.
ТЕМП — Живая мишень 

ВИДЕОЗАЛ — Супермен-4. 
Потерянная корона Чингис
хана. Индиана Джонс.

?ФАЛ — Большое приклю
чение Зорро. Сила любви 
(две серии).

МИР — Кровные узы.
ДРУЖБА — Отпетые мо

шенники. Затянувшаяся рас
плата (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Боль
шой.

СОВРЕМЕННИК — Боль
шой.

ЗАРЯ — Замужем за ма
фией. Большая прогулка 
(две сепии).

ЗНАМЯ — Жемчужина 
кун-фу. Замужем за мафией.

ЭКРАН — Семья (две се
рин).

ПОГОДА
8—9 августа по Области 

ожидается малооблачная, 
без осадков, ветел севео- 
ный. 1 — 5 метров в Секунду. 
Температура posnvya ночью 
9—14. днем 22 — 27 граду
сов тепла.

СВЕРДЛОВСКОЕ СПТУ-46

ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК, 

окончивших 9 классов средней школы, 
для обучения профессиям:

слесарь по ремонту промышленного оборудования, электро
сварщик (срок обучения — 2 года),
мастер-овощевод (срок обучения — 1 год).

Иногородним предоставляется общежитие. Учащиеся на
ходятся на полном гособеспечении, обучающиеся специаль
ности мастер-овощевод дополнительно получают стипендию 
20 рублей в месяц. В период производственной практики 
всем выплачивается 50% заработной платы.

Условия приема — общие для всех училищ.
Адрес училища: Свердловск, ул. Умельцев, 5. Проезд 

трамв. № 9, 14, 25, ост. — «Эскадронная», авт. № 26, 
ост. — «Умельцев». Телефоны: 25-37-17, 25-52-98, 25-37 18.

придадут служебному поме
щению респектабельность, а 
квартире — уют.

Кооператив «ЖИГУЛИ» 
предлагает жителям города, 
а также ПРЕДПРИЯТИЯМ, ОР
ГАНИЗАЦИЯМ И КООПЕРАТИ
ВАМ быстро и качественно 
отремонтировать помеще
ния — оклеить стены мою
щимися обоями с оригиналь
ным рисуйком.

Обои разнообразны по цве
ту, имитируют срезы поде
лочных кам-ней, не боятся сы
рости, в течение длительного 
времени сохраняют свежесть 
красок.

Стоимость одного квадрат- 56-23-95.
ного метра оклеенной поверх- Кооператив «Жигули».

Работы будут выполнены за ности — 5 рублей 80 копееас.
один день. Телефон для справок:
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ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики 56-17-70 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
специальный корреспондент 

58-92-41.
учащейся молодежи 58-93-89 
комсомольской жизни и мо

лодежных проблем 51-60-84
культуры 51-10-66
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-31 
51-39-09

писем 56-91-23. 56-17-50
«Инфоре» — 56-91-16
рекламы и объявлений 

56-91-34.
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